

Cinquante-et-unième année. — N° 336.

Directeur-proprétaire : ALFRED REBOUX

LUNDI 26 NOVEMBRE 1906

TARIF D'ABONNEMENTS
Roubaix-Tourcoing, le Nord et les Départements (5 francs)
Paris (10 francs)
Le Service Départemental et l'Étranger le port en sus.
Agence particulière à Paris, 26, rue Feytaud

BUREAUX ET RÉDACTION :
ROUBAIX : 71, Grande-Rue & TOURCOING : 5, rue Carnot
ÉDITION DU MATIN

ABONNEMENTS & ANNONCES
A Roubaix : 71, Grande-Rue
A Tourcoing : 5, rue Carnot
A Lille : 100, rue Philippe le Bon
A Paris : 26, rue Feytaud
A Bruxelles : 100, rue Philippe le Bon
A Lyon : 100, rue Philippe le Bon
A Marseille : 100, rue Philippe le Bon
A Bordeaux : 100, rue Philippe le Bon
A Nantes : 100, rue Philippe le Bon
A Orléans : 100, rue Philippe le Bon
A Clermont : 100, rue Philippe le Bon
A Dijon : 100, rue Philippe le Bon
A Besançon : 100, rue Philippe le Bon
A Nancy : 100, rue Philippe le Bon
A Strasbourg : 100, rue Philippe le Bon
A Metz : 100, rue Philippe le Bon
A Reims : 100, rue Philippe le Bon
A Amiens : 100, rue Philippe le Bon
A Arras : 100, rue Philippe le Bon
A Lille : 100, rue Philippe le Bon
A Valenciennes : 100, rue Philippe le Bon
A Cambrai : 100, rue Philippe le Bon
A Douai : 100, rue Philippe le Bon
A Valenciennes : 100, rue Philippe le Bon
A Cambrai : 100, rue Philippe le Bon
A Douai : 100, rue Philippe le Bon

LES INCIDENTS DES INVENTAIRES DEVANT LE TRIBUNAL DE LILLE

HUIT PAGES 5 Centimes

CHRONIQUE L'HOMME-POUPÉE

Un hasard fit que je montai un jour dans un galles. Il s'agissait d'une misère fréquente : l'homme malade et ne pouvant plus gagner le pain de la journée ; la femme sans travail, assez affairée d'ailleurs à soigner le mari et à nourrir des marionnettes.

Ma première impression fut défavorable. La femme, jeune, souffreteuse, semblait digne d'intérêt, et les enfants, le plus jeune surtout, qui suçait un biberon à demi rempli de mauvais lait, avaient des physionomies ouvertes, intelligentes, joyeuses même, en leur candide ignorance de la pauvreté ; et l'anémie, sur ces faces, était plus poignante. Mais, en regardant l'homme couché sur un grabat, maigre, osseux avec des membres grêles, avait le visage encore tuméfié et meurtri, comme de batteries d'ivrognes ou de chutes par des escaliers.

Je demandai à la femme :

- Quel est son métier ?
- Il travaille dans les baraques de la foire.
- Quelles baraques ?
- Vous savez bien, monsieur, là où il y a des poupées en bois qu'on abat avec des boules. Ça s'appelle des massacres d'innocents.
- Je haussai les épaules, indifférent. Vraie ou non, cette histoire ne changeait pas le cours de mes idées.

Je laissai quelque argent, et de retour chez moi, j'envoyai du lait, du bouillon et du vin.

Au bout de quelques jours, un intérêt me ramena. C'était un dimanche. L'homme allait mieux. Je le trouvai seul : levé, il gardait les enfants, tandis que sa femme était allée dans la banlieue arroser des jardins. Son visage moins enfé, montrait encore des boursoffures, des cicatrices. Je le trouvai au lieu des allures obliques et inquiètes que j'avais imaginées, un air doux, résigné, un peu éteint. Mes préventions tombaient, laissant place à une surprise. Et comme il me remerciait, me disant que dans deux jours il pourrait reprendre son travail, je l'interrogeai sur les coups qu'il avait reçus au visage.

Il passa la main sur sa face, d'un geste indifférent.

- Ça ? dit-il. Oh ! ce sont les pelotes.
- Quelles pelotes ?
- Vous savez, monsieur, le jeu de massacre ! Moi, je ne suis pas fort ; puis j'ai grandi un peu comme j'ai pu, occupé de ci de là, sans mériter. Alors, n'est-ce pas ? je fais la poupée.
- Mon ignorance l'étonna. Il expliqua.

Où, monsieur, la poupée en bois, c'est le vieux jeu. De taper sur des gendarmes, sur des prussiens, sur sa belle-mère, c'est toujours la même chose. Ça ne sent rien ; ça ne fait pas de grimaces ; ça ne saigne pas, non plus. Alors, on met des vraies personnes, en chair et en os. Ah dame ! c'est à nous à nous garder des coups. On a devant soi un paravent en bois ; on sort la tête, tantôt ici, tantôt là ; et le client guette. On s'en revient la figure en comote. D'ailleurs, si on se débecte trop vite, le patron vous attrape. Plus il y a de coups, plus les gens sont contents. Faut bien, n'est-ce pas ?

Je ne pouvais douter de la sincérité de l'homme. Du son de sa voix, de son air, des traces mêmes demeurées sur son visage, émanait une impression de vérité. Permettez-moi de vous en dire un peu plus. Je demandai des détails complémentaires ; et m'étant informé de l'emplacement de la baraque où, dans deux jours, il travaillerait, je résolus de me rendre compte par moi-même.

Le jour venu, je remontai, non sans angoisse, le boulevard extérieur, filant entre la rangée des baraques. Dans la gaieté de fête qui m'enveloppait, au milieu de la foule affairée et joyeuse, je voyais bien la tête bestiale des bêtes tourmentées dans les cages, le cynisme des exhibitions ; mais rien n'indiquait dans ce peuple les instincts féroces, la soif des coups ou l'avidité des spectacles douloureux. La joie dominait ; une joie bruyante, mais naïve, bon enfant.

Le drôle m'a fait poser, pensai-je.

Je m'arrêtai à cette idée, lorsqu'une baraque m'attira à cause de la foule qui l'environnait, du brouhaha de quolibets et de rires qui s'en élevait. Justement c'était un jeu de massacre. Je distinguais, par-dessus les têtes, de grotesques silhouettes de carton dont les rangées se superposaient jusqu'à falte. Mais l'intérêt n'était pas là ; il se concentrait au-dessous, vers un spectacle qui m'échappait encore. Quelque chose m'avertit que j'allais trouver ce que je ne cherchais plus. Jouant des coudes, insensiblement j'atteignis les premiers rangs. Derrière un paravent, trois têtes, tour à tour, s'élevaient et s'abaissaient, sous le lancement des pelotes, trois faces rouges, meurtries, dont les yeux s'élevaient papillonnaient vers la menace des bras levés. Parmi les cris féroces, ivres, des spectateurs, les balles s'abattaient sur les visages avec des sons pleins et mats. Le patron, à mesure, les ramassait, les tendait de nouveau avec un sourire, poisseuses, alourdies de boue, hémisphères de terre. Et les rires de la foule devenaient convulsifs ; des femmes en pleuraient, avec de petits cris, les mains aux flancs.

À ce moment, mon regard fixé sur l'homme que j'étais venu voir attirait son attention. Il me reconut, fut distrait une seconde et demeura immobile. Trois balles à la fois s'écrasèrent sur sa face, tandis que les rires se déchaînaient comme une tempête.

Il disparut derrière le paravent. Mais bientôt il fut se remonter, et la foule exulta, délira de joie, cria, parce qu'un œil ne s'ouvrait plus, que du sang coulait de la paupière et qu'une lèvre était fendue.

Jean Reibrach.

LA TÉLÉGRAPHIE DES IMAGES

La photographie à distance. — Découverte d'un professeur allemand. — La vision à distance. Une invention, dont on a déjà parlé depuis longtemps, est en voie de réalisation absolue : on peut

RADICAUX ET SOCIALISTES

Tandis que les inventaires s'achèvent avec leur cortège de brutalités et de vexations illégales et arbitraires, M. Briand nous fait promettre la fin prochaine de la liberté d'enseignement, les sénateurs et députés s'octroient subrepticement un supplément annuel de traitement de 6.000 francs et enfin les socialistes unifiés s'échangent de dures vérités avec les radicaux.

LE PROFESSEUR KORN

Photographie faite à 1.000 kilomètres de l'image désormais transmise à distance une photographie comme on transmet un télégramme. Et bientôt même, assure l'inventeur, avec une puissance de transmission suffisante, on pourra voir de Paris, par exemple, une personne qui serait à Saint-Petersbourg ou à New York.

LE SCANDALE DE L'HOSPICE DE CROIX

CE QUE DIT M. DESBARBIEUX

Une visite à l'Hospice et au Rapporteur du Comité exécutif



L'HOSPICE DE CROIX

Nous continuons à publier tous les renseignements utiles sur l'affaire de l'Hospice de Croix et les dissentiments socialistes. On a pu lire hier la défense du secrétaire de mairie mis en cause par l'adjoint M. Lecrinier, les motifs de l'expulsion de M. Desbarbieux par ses partisans et enfin les graves accusations portées par une ancienne servante de l'hospice. Aujourd'hui nous donnerons la parole à M. Desbarbieux lui-même, à la directrice de l'établissement hospitalier, enfin à M. Bargibant, rapporteur du Comité exécutif du parti socialiste.

RÉUNION DU CONSEIL DES MINISTRES

Paris, 24 novembre. — Les ministres et sous-secrétaires d'Etat se sont réunis ce matin à l'Élysée, sous la présidence de M. Fallières.

LES EXPlications DE M. DESBARBIEUX

Ses démentis avec le parti socialiste. Le secret d'une rupture

« Vous avez pu voir tous les renseignements, dit M. Desbarbieux, dans les éléments d'un rapport, rédigé par moi ? Sans doute par d'Artagnan et raséur » révoqué par la Commission de l'Hospice pour outrages et menaces envers les vieillards.

CHoses ET AUTRES

Après le vote des 15.000 francs. Le Député. — Ah ! et laquelle. Le Député. — La nôtre.

Fin de dialogue. — Mes chers, de nos jours, la fortune est rare. Pour se procurer de la monnaie, il faut avoir du pain. — Pourtant, l'argent n'a pas d'odeur.

LE SCANDALE DE L'HOSPICE DE CROIX

CE QUE DIT M. DESBARBIEUX

Une visite à l'Hospice et au Rapporteur du Comité exécutif

reconnaitre que ce qui n'était qu'un regret, s'est traduit, plus tard, par une absence vaine de plus de quinze mois à la Mairie ; aussi il n'y a pas lieu de révoquer de ce qui se passe aujourd'hui.

« Depuis mai 1904, n'ai-je pas eu le temps et le moyen de rallier les infidèles et de les convertir ? M. l'adjoint L... en homme tenace et roboré s'est chargé de cette besogne ! »

M. Desbarbieux en vient à la question de l'hospice, dont la directrice est une parente de son frère.

« Faut-il interdire l'accès des emplois honorables lorsqu'ils sont dignes de les remplir, parce qu'elles seraient pour appui un camarade, voire même un parent ? Est-ce que les ministres eux-mêmes n'emploient pas leurs fils, leurs neveux ou leurs cousins, soit comme chef de cabinet ou autrement ? Mme Descamps est une femme honorable et personne n'a le droit d'en douter.

« Les deux vieillards et l'ancienne servante qui furent interrogés, ont fait des déclarations fausses qu'ils ne pouvaient maintenir. La servante, notamment, déjà sujette à caution, est partie pour Roubaix, mais elle y a été traduite en justice par Mme Descamps pour diffamation. Quant aux deux vieillards, il est établi qu'ils s'imprimaient chez Carré, dit d'Artagnan, cabaretier et voisin de l'hospice. Des lettres écrites en leur possession établissent nettement ce que j'avance.

« La Commission administrative s'est, du reste, occupée d'eux en renvoyant un à sa famille, laquelle vient d'écrire la lettre suivante dont je certifie l'authenticité.

« Asq, le 7 novembre 1906.

Monsieur le Maire.

« J'ai l'honneur de vous informer que jeudi étant à avec mon frère A. Legoux, je me suis occupé de sa nouvelle installation.

« Je vous serais bien reconnaissant de vouloir bien l'autoriser à demeurer à l'Hospice, jusqu'à jeudi 16 novembre au plus tard, la chambre qu'il doit occuper devant être mise en état pour ce jour-là.

« Je ne saurais trop vous exprimer les regrets que j'éprouve de la manière d'agir de mon frère dans cette circonstance. Je puis vous assurer qu'il a dû être mal conseillé car la dernière fois que je suis allée le voir à l'Hospice, Mme la Directrice, me disait que de tous ses vieillards, il était le plus dévoué et le plus consciencieux.

« Il écoperait (il me l'a dit maintes fois) beaucoup de reconnaissance pour les soins dont il était l'objet et il voulait même au nouveau an, en témoignage de sa gratitude à cette excellente dame pour qui ma famille est moi éprouvons beaucoup de sympathies.

« (Signé) : Vve LÉON LECROUX, propriétaire à Asq »

« Vous parlez également de lard et de confitures ; ce lard représente deux cotisations de 110 grammes remises à la servante dont il s'agit envoyées dans la maison et qui avait servi à la nourriture pour la journée ayant été renvoyée définitivement.

« Quant à cette confiture fabriquée avec les produits du jardin de l'hospice, elle fut envoyée, sous forme de grossiers dattes à croques-poux à M. Niquet, plaissier bien connu à Croix qui la renvoya, à l'Hospice sans forme en trois tartes que les vieillards mangèrent.

« Quant au genièvre, l'hospice n'en a jamais donné ; c'est chez Carré d'Artagnan que les vieillards, chauffés à blanc contre leurs administrateurs, le trouvaient avec leur argent.

« Tout le reste peut être réfuté de la même façon et d'une manière catégorique. Les vieillards que vous désignez par la lettre H... M. Haymann, ancien chef de gare à Landas, est un pensionnaire payé qui avait le droit — droit absolu — de se faire donner ce que bon lui semblait. Cet homme, qui est un dévoué, a été l'opprobre de la modeste des serviteurs de la Compagnie du Nord.

Nous venons de donner en résumé la lettre de M. le Maire de Croix. Ajoutons-y ce qu'il nous a déclaré de vive voix.

« Je suis expulsé du parti socialiste, j'en suis sûr, car je ne veux pas être associé à un d'Artagnan. Quant à l'assemblée on a exclu sans motif mon secrétaire, j'ai déclaré que je partais aussi et nous avons quitté la salle au nombre de 28. Puis tous nous avons signé une protestation au Comité fédéral.

« Ce sont pas des socialistes, pourquoi M. Desbarbieux, mais des ambitieux. L'un veut à pleines mains, deux autres convoitent l'écharpe d'adjoint et un quatrième aspire à l'emploi de secrétaire. Ces quatre là ont été recrutés chassés deux, ce qui fait les douze.

« Aux dernières élections je ne voulais plus être maire. J'avais dit à nos camarades représentant du parti unifié, mais sur une liste personnelle. Sans leurs attaques je démissionnais. Vous figures-vous que c'est supposable, cette situation ? Il faut un ventpompier à prêt pour supporter tout ça.

« Que savez-vous aux prochaines élections ?

« Cela, je ne le sais pas encore, mais voyez. Peut-être me représenterai-je après avoir formé un parti indépendant. J'ai déjà trois camarades prêts à marcher avec moi.



L'HOSPICE DE CROIX

Nous continuons à publier tous les renseignements utiles sur l'affaire de l'Hospice de Croix et les dissentiments socialistes. On a pu lire hier la défense du secrétaire de mairie mis en cause par l'adjoint M. Lecrinier, les motifs de l'expulsion de M. Desbarbieux par ses partisans et enfin les graves accusations portées par une ancienne servante de l'hospice. Aujourd'hui nous donnerons la parole à M. Desbarbieux lui-même, à la directrice de l'établissement hospitalier, enfin à M. Bargibant, rapporteur du Comité exécutif du parti socialiste.

RÉUNION DU CONSEIL DES MINISTRES

Paris, 24 novembre. — Les ministres et sous-secrétaires d'Etat se sont réunis ce matin à l'Élysée, sous la présidence de M. Fallières.

LES EXPlications DE M. DESBARBIEUX

Ses démentis avec le parti socialiste. Le secret d'une rupture

« Vous avez pu voir tous les renseignements, dit M. Desbarbieux, dans les éléments d'un rapport, rédigé par moi ? Sans doute par d'Artagnan et raséur » révoqué par la Commission de l'Hospice pour outrages et menaces envers les vieillards.

CHoses ET AUTRES

Après le vote des 15.000 francs. Le Député. — Ah ! et laquelle. Le Député. — La nôtre.

Fin de dialogue. — Mes chers, de nos jours, la fortune est rare. Pour se procurer de la monnaie, il faut avoir du pain. — Pourtant, l'argent n'a pas d'odeur.

BULLETIN

24 novembre

La Séparation. On assure que les dernières instructions pontificales quant à l'éclécléclé de 11 décembre ne modifieront en rien les précédentes.

La Fédération républicaine a tenu une assemblée générale et voté un certain nombre de vœux. Les plus importants visent la réforme électorale.

Le gouvernement se propose d'adopter la loi de l'Élysée.

Le cadastre des complications au Maroc est en cours.

LE SCANDALE DE L'HOSPICE DE CROIX

CE QUE DIT M. DESBARBIEUX

Une visite à l'Hospice et au Rapporteur du Comité exécutif



reconnaitre que ce qui n'était qu'un regret, s'est traduit, plus tard, par une absence vaine de plus de quinze mois à la Mairie ; aussi il n'y a pas lieu de révoquer de ce qui se passe aujourd'hui.

« Depuis mai 1904, n'ai-je pas eu le temps et le moyen de rallier les infidèles et de les convertir ? M. l'adjoint L... en homme tenace et roboré s'est chargé de cette besogne ! »

M. Desbarbieux en vient à la question de l'hospice, dont la directrice est une parente de son frère.

« Faut-il interdire l'accès des emplois honorables lorsqu'ils sont dignes de les remplir, parce qu'elles seraient pour appui un camarade, voire même un parent ? Est-ce que les ministres eux-mêmes n'emploient pas leurs fils, leurs neveux ou leurs cousins, soit comme chef de cabinet ou autrement ? Mme Descamps est une femme honorable et personne n'a le droit d'en douter.

« Les deux vieillards et l'ancienne servante qui furent interrogés, ont fait des déclarations fausses qu'ils ne pouvaient maintenir. La servante, notamment, déjà sujette à caution, est partie pour Roubaix, mais elle y a été traduite en justice par Mme Descamps pour diffamation. Quant aux deux vieillards, il est établi qu'ils s'imprimaient chez Carré, dit d'Artagnan, cabaretier et voisin de l'hospice. Des lettres écrites en leur possession établissent nettement ce que j'avance.

« La Commission administrative s'est, du reste, occupée d'eux en renvoyant un à sa famille, laquelle vient d'écrire la lettre suivante dont je certifie l'authenticité.

« Asq, le 7 novembre 1906.

Monsieur le Maire.

« J'ai l'honneur de vous informer que jeudi étant à avec mon frère A. Legoux, je me suis occupé de sa nouvelle installation.

« Je vous serais bien reconnaissant de vouloir bien l'autoriser à demeurer à l'Hospice, jusqu'à jeudi 16 novembre au plus tard, la chambre qu'il doit occuper devant être mise en état pour ce jour-là.

« Je ne saurais trop vous exprimer les regrets que j'éprouve de la manière d'agir de mon frère dans cette circonstance. Je puis vous assurer qu'il a dû être mal conseillé car la dernière fois que je suis allée le voir à l'Hospice, Mme la Directrice, me disait que de tous ses vieillards, il était le plus dévoué et le plus consciencieux.

« Il écoperait (il me l'a dit maintes fois) beaucoup de reconnaissance pour les soins dont il était l'objet et il voulait même au nouveau an, en témoignage de sa gratitude à cette excellente dame pour qui ma famille est moi éprouvons beaucoup de sympathies.

« (Signé) : Vve LÉON LECROUX, propriétaire à Asq »

« Vous parlez également de lard et de confitures ; ce lard représente deux cotisations de 110 grammes remises à la servante dont il s'agit envoyées dans la maison et qui avait servi à la nourriture pour la journée ayant été renvoyée définitivement.

« Quant à cette confiture fabriquée avec les produits du jardin de l'hospice, elle fut envoyée, sous forme de grossiers dattes à croques-poux à M. Niquet, plaissier bien connu à Croix qui la renvoya, à l'Hospice sans forme en trois tartes que les vieillards mangèrent.

« Quant au genièvre, l'hospice n'en a jamais donné ; c'est chez Carré d'Artagnan que les vieillards, chauffés à blanc contre leurs administrateurs, le trouvaient avec leur argent.

« Tout le reste peut être réfuté de la même façon et d'une manière catégorique. Les vieillards que vous désignez par la lettre H... M. Haymann, ancien chef de gare à Landas, est un pensionnaire payé qui avait le droit — droit absolu — de se faire donner ce que bon lui semblait. Cet homme, qui est un dévoué, a été l'opprobre de la modeste des serviteurs de la Compagnie du Nord.

Nous venons de donner en résumé la lettre de M. le Maire de Croix. Ajoutons-y ce qu'il nous a déclaré de vive voix.

« Je suis expulsé du parti socialiste, j'en suis sûr, car je ne veux pas être associé à un d'Artagnan. Quant à l'assemblée on a exclu sans motif mon secrétaire, j'ai déclaré que je partais aussi et nous avons quitté la salle au nombre de 28. Puis tous nous avons signé une protestation au Comité fédéral.

« Ce sont pas des socialistes, pourquoi M. Desbarbieux, mais des ambitieux. L'un veut à pleines mains, deux autres convoitent l'écharpe d'adjoint et un quatrième aspire à l'emploi de secrétaire. Ces quatre là ont été recrutés chassés deux, ce qui fait les douze.

« Aux dernières élections je ne voulais plus être maire. J'avais dit à nos camarades représentant du parti unifié, mais sur une liste personnelle. Sans leurs attaques je démissionnais. Vous figures-vous que c'est supposable, cette situation ? Il faut un ventpompier à prêt pour supporter tout ça.

« Que savez-vous aux prochaines élections ?

« Cela, je ne le sais pas encore, mais voyez. Peut-être me représenterai-je après avoir formé un parti indépendant. J'ai déjà trois camarades prêts à marcher avec moi.

L'HOSPICE DE CROIX

Nous continuons à publier tous les renseignements utiles sur l'affaire de l'Hospice de Croix et les dissentiments socialistes. On a pu lire hier la défense du secrétaire de mairie mis en cause par l'adjoint M. Lecrinier, les motifs de l'expulsion de M. Desbarbieux par ses partisans et enfin les graves accusations portées par une ancienne servante de l'hospice. Aujourd'hui nous donnerons la parole à M. Desbarbieux lui-même, à la directrice de l'établissement hospitalier, enfin à M. Bargibant, rapporteur du Comité exécutif du parti socialiste.

RÉUNION DU CONSEIL DES MINISTRES

Paris, 24 novembre. — Les ministres et sous-secrétaires d'Etat se sont réunis ce matin à l'Élysée, sous la présidence de M. Fallières.

LES EXPlications DE M. DESBARBIEUX

Ses démentis avec le parti socialiste. Le secret d'une rupture

« Vous avez pu voir tous les renseignements, dit M. Desbarbieux, dans les éléments d'un rapport, rédigé par moi ? Sans doute par d'Artagnan et raséur » révoqué par la Commission de l'Hospice pour outrages et menaces envers les vieillards.

CHoses ET AUTRES

Après le vote des 15.000 francs. Le Député. — Ah ! et laquelle. Le Député. — La nôtre.

Fin de dialogue. — Mes chers, de nos jours, la fortune est rare. Pour se procurer de la monnaie, il faut avoir du pain. — Pourtant, l'argent n'a pas d'odeur.